

# EL DEFENSOR DE CORDOBA

DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

Año III

Sábado 13 de Abril de 1901

Núm. 478

## Conspiración del silencio

Hay en el horizonte las mismas sombras que hace cuarenta días; agitan los espíritus iguales pasiones; están sin resolver los problemas económicos y religiosos que entonces se plantearon, y, sin embargo, los fusionistas alardean de haber dado, en el breve periodo de su mando, un gran avance para el restablecimiento de la paz pública.

Lo que no es más que un descanso de los ánimos fatigados con la agitación, lo juzgan los ministeriales como definitiva solución de los conflictos, y así se observa cómo el hecho de que las festividades de la Semana Santa se hayan verificado sin desórdenes graves en toda España se convierte en argumento para ponderar las excelencias del cambio político.

Ciertamente que se nota una gran atenuación en los ataques de las oposiciones políticas ó independientes, y que, con excepción de algunos periódicos de la extrema izquierda, ya no se lee en los demás los títulos sugestivos ni las relaciones llenas de color que se publicaron sobre sucesos muy semejantes, y algunos menos graves, que los ocurridos estos días en Barcelona, en Valladolid y en la Coruña.

Pero los que viven y escriben de cosas políticas sabemos el por qué de esta tregua, y lo sabe también la mayoría de las gentes, no tan incautas como desde arriba se las considera.

Es pronto para combatir al Gobierno. Para unos, porque ayudaron con excesivo entusiasmo á la entrada de los fusionistas, y la contradicción resultaría de mucho bulto; para otros, porque mejor que combatir en la calle es esperar á combatir desde el Senado ó el Congreso.

Según algunos periódicos madrileños, en las conversaciones de los que se llaman Circulos políticos, en la expansión amistosa de los personajes de la situación se oyen noticias, impresiones, profecías que ponen de manifiesto la gravedad de las circunstancias, pero que no logran estado de publicidad por motivos distintos, pero todos ellos estimables.

Y así se ha creado y así vive esta casi unánime y espontánea conspiración del silencio, que sería tarea insensata perturbar con notas agudas que sin pasar mucho tiempo, saldrán de los que ahora hacen demostración de gubernamental recogimiento.

## INDIRECTAS

*El Imparcial:*

«De seguro, en proporción al número de habitantes no hay en España más hombres de carrera que en cualquiera otro país civilizado. El daño está en que para la masa social existen más abogados que pleitos, más médicos que enfermos, muchos más licenciados en Filosofía y Letras y en Ciencias que cátedras y farmacéuticos que boticas. En cambio faltan titulados de otras profesiones en número considerable.»

Con permiso de *El Imparcial*, lo que hace falta en España es gente aficionada al trabajo.

Por que en ningún país del mundo hay más haraganes que en el nuestro.

Después de haber suspendido al Ayuntamiento de Guadix, el gobernador de Granada ha seguido igual procedimiento con el de Iznalloz, nombrando para sustituir á los concejales suspensos á otros que en épocas anteriores «habían dilapidado la Hacienda municipal, malversado cantidades y omitido toda cuenta y pago», según asegura *El Español*.

Por supuesto, que los interinos tenían tanta prisa de volver «al lugar de la querencia», que no aguardaron á que se convocase sesión para posesionarles de sus cargos, y acompañados de la Guardia civil, deserrajaron la puerta del Ayuntamiento y tomaron ellos la posesión.

Pero es lo que dirán ellos.

En el tomar no hay engaño.

Y lo tomarán todo, si los dejan.

*El P. Cobos.*

## LA JUNTA DE FESTEJOS

Anoche, como oportunamente anunciamos, se reunió en el despacho de la Alcaldía la Comisión de la Junta de festejos encargada de favorecer la celebración de exposiciones en los días de la próxima feria de la Salud.

Ocupándose del Certamen pecuario, resolvió designar una sub-comisión, compuesta de los Sres. García Martínez, Tejón, Carbonell (D. Juan), Barriónuevo, García (D. Gabriel) y Bellido Luque para que ofrecieran premios y gestionen cerca del Consejo de Agricultura y de la Comisión provincial la inmediata convocatoria de aquel importante acto, al que habrá de prestarse el apoyo necesario á fin de que, no solo resulte lucido y brillante, sino que constituya verdadero estímulo para los labradores que á él concurren con los productos de sus ganaderías.

También se acordó donar premios para la exposición de aceites y aceitunas, y encarecer á la Cámara de Comercio la amplitud de los vinagres, con objeto de dar á conocer é impulsar el desarrollo de la elaboración de esos caldos, evitando, con la notoriedad que alcanzan los productores y fabricantes, los perjuicios y censurables adulteraciones que vienen haciéndose de dicho artículo, con perjuicio de la salud pública, y que se solicite del Ayuntamiento establezca en el real del mercado una instalación especial para aludida exposición, como medio de facilitar más de cerca el estudio de la misma y los grandes resultados que reporta á la riqueza olivera é industrial que de ella se dirivan.

Se aceptó, por último, el pensamiento de organizar una exposición de plantas y flores, con cuyo propósito volverá á reunirse la Comisión el lunes

inmediato, invitando para que se asocien á sus trabajos á los Sres. D. Teodomiro Ramírez de Arellano, D. Manuel Blanco López y D. José Coscollano y Burillo, personas que pueden contribuir eficazmente á que la idea se realice.

Le Comisión encargada de la recaudación de fondos tiene ya inscritas cantidades por valor de más de veinte mil pesetas, y tan pronto como vaya haciéndolas efectivas dará á la Prensa las listas de donantes.

## Comisión provincial

*Sesión del día 1 de Abril de 1901*

En ella se tomaron los siguientes acuerdos:

Suspender de empleo y sueldo al maestro zapatero de la Casa Hospicio Joaquin Luis Albar, nombrando para que le sustituya á Angel Ríos Navajas.

Conceder á Francisco Saudiel Morales, oficial auxiliar de la sección del censo electoral de la Corporación, la primera recompensa, consistente en 500 pesetas sobre su haber, en mérito á haber cumplido 10 años de servicios consecutivos.

Otorgar permiso á Paula Josefa Conde, de la central de Expósitos, para que contraiga matrimonio con Emilio Cavallé Dalmau.

Aprobar las cuentas presentadas por suministro de bagajes durante el ejercicio económico de 1900 por el Ayuntamiento de la Carlota.

Nombrar meritorio sin sueldo con destino á la secretaría de la Corporación á D. Angel Invernón.

Declarar que no ha lugar al abono de 1009 pesetas que en concepto de dietas se reclama por el agente ejecutivo D. Manuel Estrella.

Informar en el sentido de que procede imponer multa de 2.500 pesetas á la compañía de ferrocarriles Andaluces por el descarrilamiento del tren número 12 en la línea de Córdoba á Belmez el día 9 de Enero último.

Denegar una instancia de Francisco Prados que solicitaba autorización para que trabajase bajo su dirección un asilado de la Casa Hospicio.

Ordenar se haga cargo el director de la Casa Hospicio del metálico y existencias del taller de espartería; que se lleve cuenta y razón de la compra de primeras materias y del producto de las ventas, ingresándolo en la caja provincial, y que se haga en la Administración de Hacienda la oportuna declaración de alta á los efectos del reglamento de contribución industrial.

Requerir á D. Serafin López Cuervo, poseedor del Cortijo del «Higueral ú Hortichuela» término de Loja, para el abono de 2.260'03 pesetas por prorrata de réditos y devengos.

Conceder ingreso en la casa Hospicio á Manuel Sánchez Fuentes, de esta capital, y Elvira Soto Pardito, de Pedro Abad.

Y, por último, disponer pase á estudio de la Diputación, para que esta resuelva, la solicitud de los profesores médicos de entrada Sres. Lacalle y Lopez Comas, que piden ser nombrados médicos numerarios.

## Información militar

EN CORDOBA.

Mañana á las siete se administrará el Augusto Sacramento de la Eucaristía, para el cumplimiento Pascual, á los enfermos del Hospital militar de esta

plaza, á cuyo religioso acto asistirán comisiones de todos los cuerpos é institutos compuestas de un jefe, un capitán y dos subalternos.

El soldado Antonio Córdoba Casado se presentará en este Gobierno Militar de 9 á 12 para un asunto de su particular interés.

Los oficiales de la reserva que asistirán á las conferencias de distrito percibirán el sueldo entero, con el fin de que puedan atender á la adquisición de libros y mayores gastos que se les ocasiona por el traslado de residencia.

Servicio de la plaza para el 14 de Abril.—Guardias del Principal y Cárcel, Reina.—Jefe de día, comandante de Sagunto D. Rafael Velasco Bergel.—Imaginaria, el de la Reina, D. Luis Cosi Gonzalez.—Vigilancia, los cuerpos de la guarnición.—Hospital y provisiones, Reina, tercer capitán.—De orden de S. E.—El capitán mayor de plaza.—Antonio Zurita.

## Minera

### DEMARCACIONES

Del 26 del actual al 2 de Mayo próximo y siguientes se demarcarán en esta provincia las siguientes minas:

*En Hinojosa.*—Las nombradas *San Pedro* (continuación), de D. Pedro Gómez Millán; *San José*, de D. Rafael Aranda Molina y *La Esperanza*, de D. Pedro Montes Muñoz.

*En Villanueva del Duque.*—Las tituladas *Ricardo*, de la Sociedad «La Argentifera»; *Federico*, *Juan y José*, de la Sociedad Anglo-Vasca; y *Alfonso*, de D. Juan Bailey Davies.

*En Belalcázar.*—Las nominadas *Carmencita* y *La Estrella*, de D. José Gallo Sánchez; y *Cabrerizas*, de D. Jerónimo Fernández Sánchez.

## ACTUALIDAD

### PASIONES DE LA PRENSA

Los corresponsales de los periódicos dieron ayer noticia, con su acostumbrada diligencia, de la feliz llegada de los príncipes de Asturias á Zaragoza. Pero leída la relación del suceso en las columnas de varios colegas, queda el ánimo lleno de perplejidad y confusión. No hay modo de saber con certeza qué carácter revistió la recepción hecha á los augustos viajeros. Según un corresponsal fué el recibimiento entusiasta, según otro cariñoso, según un tercero cortés, y según un cuarto frío, no faltando tampoco quien diga que se hicieron distinciones significativas, sobre todo por los estudiantes, entre la Princesa y su esposo, que afectaron natural y profundamente á tan virtuosa señora. Y preguntamos: ¿es posible que testigos oculares de un público acontecimiento depongan de modo tan contradictorio, por involuntario error de criterio? De ninguna manera. En este episodio sin transcendencia, como en otros de la más alta gravedad é importancia, la Prensa mira la luz de la realidad á través del prisma de sus pasiones; y esa luz aparece descompuesta en toda clase de matices, desde el más alegre hasta el más sombrío, con lo cual la misma escena resulta á un mismo tiempo risueña ó lúgubre, por aberración pasional del espectador. Es la Prensa, á causa del modo de funcionar que tiene, mala servidora de la verdad. Involuntariamente la falsea en muchas ocasiones y en otras se ve obligada á desfigurarla á sabiendas. ¡Lástima grande que institución tan fuerte adolezca de tan feo achaque!

## PERSONALES

La Junta directiva de la Sociedad Económica Cordobesa de Amigos del País ha nombrado Socio de Mérito á

nuestro querido amigo particular y político D. José Marín y Cadenas, digno Presidente del Círculo de la Amistad.

Felicitemos al Sr. Marín por tan merecida distinción.

—Ha contraído matrimonio en esta capital la señorita Carmen León y Fernández, hermana política del teniente coronel D. Juan Gandullo Luque, con el primer teniente de Administración militar D. Federico Sánchez Carrera.

—Ha sido ascendido á auxiliar primero de la Comisión de Pósitos D. José Fernández Luna.

—En el Seminario Pontificio de Sevilla ha recibido la Licenciatura en Sagrada Teología el presbítero D. Prudencio Conde Riballo, profesor del Seminario Conciliar de San Pelagio.

—Se ha firmado el título de presentación al curato de Sr. Francisco Solano de Montilla, cuyo derecho ejercen los Sres. Duques de Medinaceli, á favor de nuestro particular amigo el virtuoso presbítero D. Manuel Navarro Martínez, catedrático y presidente del Seminario Conciliar de S. Pelagio.

Dámosle por ello nuestra más cumplida enhorabuena.

## CERRAJILLAS

Leemos en el *Heraldo* de ayer:

«El estado de Rafael Martínez sigue siendo, por fortuna, menos grave que en días anteriores.

Esta mañana se le hizo nueva cura, viéndose que la herida sigue presentando buen aspecto.

Únicamente molesta al enfermo una leve tos que le produce algunos dolores.

Esta tarde, cuando fuimos á informarnos, se nos dijo que por encargo del herido pasásemos á verle á la alcaoba. Así lo hicimos, y unos cinco minutos hemos hablado con él, convenciéndonos de los progresos de la curación.

Rafael nos habló del momento de la cogida, confesando que ésta se verificó por exceso de confianza por parte del diestro.

También nos encargó muchísimo que digamos que aunque se ha procurado contestar á todos los que por telégrafo y correo se han interesado por su curación, pudiera haberse padecido algún olvido.

En este caso, *Cerrajillas* manifiesta por nuestro conducto, que jamás olvidará el interés que por él han demostrado unos y otros, y que á todos les agradece de corazón tales muestras de afecto.

Como por nuestra parte tratásemos de poner rápido fin á la entrevista, calculando que la conversación perjudicaba al herido, éste insistió en que permaneciésemos á su lado, diciendo:

—¡Me jase tanto bien si hablé con los buenos amigos!

Y de pronto, fijándose en su esposa, exclamó:

—¿No había sido un dolor que esta probesita se hubié quedado viuda?

En vista de que el pobre Rafael se iba animando demasiado contra su voluntad, salimos de la habitación, con el consentimiento pleno de que la mejoría es cada vez mayor y que, de no ocurrir contratiempos, dentro de pocos días podrá marchar á Córdoba para atender por completo á su curación.»

**NAFRIOL** *Contra la calvicie.*—Único tónico que tiene la propiedad de curarla. Véase el anuncio 4.ª plana.

**AHI ME LAS DEN TODAS**

Conocido es el cuento del alguacil que preguntaba al Alcalde si él no representaba su autoridad, y contestándole el Alcalde que sí, repuso aquel:

—Pues entonces castigue a su señoría a Fulano que le acaba de dar un bofetón.

—¿A mí cuándo?  
—Hace un momento, en esta mejilla —dijo el alguacil, señalando una de las suyas.

—Pues ahí me las den todas —replicó el Alcalde.

Lo que acaso no sea tan conocido como dicho cuento, es la siguiente anécdota histórica que bien puede ser origen de la anterior.

Data de tiempos de Constantino, al que, cierto día, sus aduladores dijeron que hiciera un castigo ejemplar con algunos revoltosos que habían desfigurado su estatua, á pedradas. Pero Constantino, se palpó la cara y todo su cuerpo y contestó:

—Ponedlos en libertad, por que á mí no me han destrozado nada.

(Prohibida la reproducción)

**Asamblea de catedráticos**

Los catedráticos de Instituto que forman la Asociación general de catedráticos de segunda enseñanza, celebraron Asamblea en los días 5, 6 y 7 del actual, tomando los acuerdos siguientes, que son de actualidad evidente:

- 1.º La segunda enseñanza debe ser *instructiva y educadora*, elemental y práctica, teniendo por fin no sólo preparar para el ingreso de Facultades, sino fomentar la cultura general.
- 2.º Respondiendo á los indicados fines, la segunda enseñanza debe reorganizarse definitivamente por medio de una ley que haga imposibles las continuadas variaciones de los planes de estudio, que tanto dañan á la enseñanza misma.
- 3.º Siendo la segunda enseñanza un período total, armónico y uno, no debe desaparecer el *grado de bachiller*, que le sirve de límite.
- 4.º Existiendo un curso preparatorio en cada una de las Facultades universitarias, no procede el examen de ingreso en Facultad.
- 5.º El concepto de *Universidad* comprende á los Institutos por razones de fin y de subordinación.
- 6.º Deben desaparecer los derechos de exámenes y grados, otorgándose al profesorado una compensación equitativa, á juicio de la superioridad.
- 7.º La enseñanza sea únicamente *oficial y no oficial*.
- 8.º La Asamblea desea que se reglamente la constitución de *Tribunales de honor* sobre la base de la mayor seriedad y rectitud.
- 9.º Deben suprimirse en absoluto todas las Comisiones de exámenes.
10. Debe exigirse la aprobación de los estudios de segunda enseñanza para todas las carreras profesionales tituladas é ingreso en las Academias militares.
11. Es conveniente que se creen en los Institutos los estudios de Perito químico, mecánico, electricista y agrónomo, teniendo en cuenta las condiciones de cada región ó localidad.
12. Conviene mejorar la condición del profesorado auxiliar en el cual se deberá ingresar por concurso, pasando á catedráticos de número mediante oposición, en turno especial.
13. Debe desaparecer el concurso especial de excedentes, hoy establecido.
14. Deben abonarse al profesorado de los Institutos todos los años de servicio prestados, y reconocérsele los años de carrera para jubilaciones y pensio-

nes, al igual de lo que ocurre en otros órdenes de la Administración.

15. Las Corporaciones populares y benéficas que sostienen Institutos locales deben ser obligadas á satisfacer los gastos que ellos originen, en iguales condiciones que los sostenidos por el Estado. Los Institutos en que esto no se cumpla, deberán suprimirse.

16. Los cargos de director y secretario de los Institutos deben ser temporales, turnando en su desempeño todos los catedráticos por razón de antigüedad.

17. El personal administrativo de la secretaría de los Institutos debe ser inamovible, en las mismas condiciones que el de las Universidades.

18. Los exámenes son necesarios para probar la aptitud y suficiencia de toda clase de alumnos. Al profesorado oficial, como representante del Estado, incumbe la función de exámenes.

19. Debe relevarse á los catedráticos de la obligación que actualmente tienen de señalar libros de texto.

20. Los alumnos podrán estudiar por el libro que tengan por conveniente. El catedrático oficial redactará el programa correspondiente á su asignatura.

21. Urga la derogación de lo actualmente establecido respecto á exámenes y grados.

22. Debe subsistir el Real decreto de 18 de Mayo de 1900 sobre traslaciones de matrículas.

23. Felicitar al excelentísimo señor ministro de Instrucción pública por su circular sobre la libertad de la cátedra y su decreto sobre jubilaciones.

**Ingleses y boers**

Londres 12.

Telegrafian á *The Times* desde Pretoria que, á partir del día 10 del corriente mes, han quedado suprimidos los tribunales militares que venían actuando en Johannesburgo y en Pretoria, y reemplazados por la Administración civil de Justicia.

Añade el despacho que el general Methuen ha sido dado de alta y salió del hospital ayer, completamente restablecido.

Se ha circulado una orden del día muy severa al ejército de operaciones. En ella se previene que todo oficial ó soldado que en presencia del enemigo arbole bandera blanca ó haga cualquiera otra señal de rendición, será sometido inmediatamente á Consejo sumárisimo de guerra.

Participan desde Capetown que los telegramas depositados por los correspondientes, y relativos á las pretendidas negociaciones del general Kitchener con el general Botha, son detenidos por la censura y quedan sin circulación.

**CARTA DE ROMA**

6 Abril de 1901.

Por decretos de la secretaría de Estado, el Padre Santo ha designado los siguientes ablegados para llevar la birreta cardenalicia á los tres prelados residentes en el extranjero, y que serán nombrados cardenales en el Consistorio de 15 de Abril corriente.

Mons. Julio Zichy es el encargado de llevar la birreta á Mons. León de Skrbensky, arzobispo de Praga.

Mons. Camilo Caccia Dominioni á Mons. Juan Kniaz de Korielsko Puzyna, obispo de Cracovia.

Mons. Reinaldo Pio de Raymond, á Mons. Sebastian Martinelli, arzobispo titular de Efeso, delegado, apostólico en los Estados Unidos de América.

Los guardias nobles encargados de anunciar á los susodichos prelados su elevación al cardenalato, son:

El conde Pio Salimei, al arzobispo de Cracovia.

El conde Salvador Salimei, al arzobispo de Praga.

El conde Estanislao Colaciuchi, á monseñor Martinelli.

Tanto los ablegados como los guar-

dias nobles, saldrán para cumplir su comisión el mismo día del Consistorio.

El emperador de Austria-Hungría, rodeado de toda su corte, impudrá á los arzobispos de Praga y de Cracovia la birreta cardenalicia, con la solemnidad propia de esta ceremonia.

A Mons. Martinelli, que reside en los Estados Unidos, le impudrá la birreta el cardenal Gibbons, arzobispo de Baltimore, después de lo cual el ablegado y el guardia noble, se trasladarán á Nueva York para cumplimentar al presidente de los Estados Unidos.

Los guardias nobles encargados de estas comisiones viajarán de incógnito hasta la frontera; pero apenas transpongan los confines de Italia, vestirán su espléndido uniforme, y su viaje tomará carácter oficial.

Roma, como ya he telegrafiado, está llena de forasteros de todas las naciones; su número se calcula en cincuenta mil. Las basílicas donde, con la solemnidad acostumbrada, se han celebrado los oficios de la Semana Santa, han rebosado de una multitud inmensa, ansiosa de conmemorar los divinos misterios de la muerte del Redentor del mundo. Nuestra ciudad ha dado también en este año testimonio de la fe que la anima, demostrando que es la cabeza y el centro del catolicismo y no de la corona efímera que á la fuerza le han impuesto sus llamados libertadores. —Giannelli.

**AGRICULTURA**

**Cultivo de la adormidera**

Es la adormidera una planta muy vulgar y de fácil cultivo en muchas regiones españolas, especialmente en Andalucía.

Pertenece al género de las dicotiledoneas con flores terminales y globulosas; las hojas son verdes y lisas; el fruto es una especie de cápsula globulosa que encierra en él centenares de semillas sumamente pequeñas; tanto es así que se calcula que una sola planta puede producir hasta 32.000.

Su cultivo en España está aun poco generalizado, y si útil es el del algodón, del tabaco y de la remolacha, que son los que más se han extendido por nuestro suelo, no lo es menos el cultivo de la adormidera, planta que produce el opio y que seguramente será una nueva industria y reportará grandes beneficios si se toma con verdadero empeño.

Se conocen varias clases de adormideras.

La «adormidera somnifera», ó sencillamente «adormidera», se cultiva en los hermosos jardines de Europa como flor de recreo y bonita y si sus hojas, tallos y cápsulas no despidiesen, al tocarlas, un olor nauseabundo y sus flores tuvieran el perfume de la rosa, sería la adormidera una de las plantas de adorno de más aceptación.

La «adormidera amapola», ó simplemente «amapola», existe abundantemente en nuestros campos, pues sin que nadie las plante crecen y se desarrollan con suma facilidad en grandes extensiones de terreno y se distinguen por su bonita flor de color rojo vivo.

Para las plantaciones de tan útil vegetal no es preciso mucho trabajo, por cuanto únicamente es necesario dar al terreno designado dos ó tres labores, depositando luego las semillas á voleo, teniendo cuidado de ponerlas algo apartadas, pues estando muy juntas no llegarían á tomar su verdadero desarrollo y esto disminuiría la cosecha.

La siembra se efectúa durante los meses de Diciembre y Enero, por exigir esta operación tiempo frío y húmedo. Una vez desparramada la semilla por el campo, no ofrece más trabajo ni molestias que arrancar la mala hierba que nace entre la adormidera. Esta operación debe hacerse cuando la planta en cuestión tiene un palmo de altura próximamente, dejándola luego quieta hasta la recolección que se verifica durante los meses de Abril, Mayo y Junio.

Esta planta no debe trasplantarse

nunca, pues una vez arrancada del sitio en que nació para trasladarla á otro, suele morir, y dejando sembradas las semillas de asiento, bastante claras, es segura la cosecha y, á muy poco costo se puede obtener gran cantidad de plantas para que la cosecha dé satisfactorio resultado.

**HIGIENE**

**Contra el abuso del café**

Después de la campaña contra el vino y el tabaco, varios médicos empiezan á combatir el uso del café.

El café es un estimulante de la actividad nerviosa, y sus efectos como tal son bien conocidos. Despierta la imaginación y también la memoria. Aumenta la facilidad de la atención y excita la vivacidad en pensar y concebir. Así la infusión del café licor

«Que le faltó á Virgilio y que adoró Voltaire», pasaba ya antiguamente por la bebida favorita de los poetas; digo antiguamente, porque la musa de hoy reclama bebida de más cuerpo, y el café le parecería un insípido brebaje. Sin embargo, como todos los estimulantes, tiene sus desventajas cuando se abusa de él.

Las más comunes son el insomnio y la agitación durante la noche. Estas son las únicas que los más le reconocen y la opinión general está en que el café es un licor inofensivo y hasta higiénico, cuyo uso habitual no ofrece peligro. De hecho, los accidentes descritos bajo el nombre de «cafeísmo crónico» parecen muy raros y no se observan más que en condiciones especiales en que el abuso del café se lleva hasta la extravagancia.

No es tal la opinión del facultativo americano doctor Leszinsky, de Nueva York, quien acaba de publicar una requisitoria en toda regla contra el café. No es que llegue al extremo de pedir que se instituya una «liga anti-caféica»; pero no vacila en declarar que la frecuencia de las enfermedades nerviosas, y en particular de la neurastenia en los americanos no obedece á otra causa que al hábito de tomar café.

Los Estados Unidos consumen el tercio de la suma total de la producción de café en el mundo. La importación aumenta cada año: de 1892 á 1896 la importación media anual era de libras 597.584.217 y subió á 870.514.455 en 1898. Durante el expresado período, el precio de esta mercancía ha ido bajando, lo cual lo pone más al alcance de todo el mundo.

M. Leszinsky ha observado la neurastenia caféica en los viajeros de comercio, corredores, negociantes, actores, escritores, en particular en los gacetilleros de periódicos diarios, «en cuantos —dice— por oficio hacen gran consumo de palabras y de actividad mental.»

Para obtener la excitación deseada, los bebedores de café se ven obligados á aumentar poco á poco la dosis, lo mismo exactamente que les pasa á los bebedores de alcohol y á los fumadores de opio. La mayor parte de los individuos observados bebían de seis á ocho tazas de café al día; algunos llegaban á doce y aun á catorce tazas. Pero los síntomas de intoxicación pueden producirse con sólo tres ó cuatro tazas diarias.

Sin analizar las confecciones americanas, en Europa, ¿qué proporción de verdadero café contiene una tacita del líquido así llamado? Es un problema que los laboratorios no han puesto en claro todavía. En el café molido que arreglan los ingeniosos industriales entra mucha diversidad de elementos, desde la achicoria y la bellota hasta los higos secos y las ciruelas pasas, cosas todas ellas eminentemente lentivas, suavizantes, refrescantes é incapaces al propio tiempo de perturbar el sistema nervioso en los excitables.

De modo que el café que hace daño es el puro, si se usa de él con poca moderación.

**REVISTA DE REVISTAS**

Gente Vieja ha publicado el número 12, y en él trabajos tan ilustrados como lo acredita el siguiente sumario:

Don Manuel Matoses, por Manuel del Palacio.—Cosas: problemas, por Juan Valero de Torués.—Hoja de Album, por Enrique R. de Saavedra.—El pájaro ciego, por José Fernández Bremón.—Lola de las Américas, por Juan Álvarez Guerra.—Todo perece, por F. Luis de Henales.—La Semana Santa de nuestros abuelos, por Antonio Balbin de Unquera.—Madrigales y epigramas, por Angel Ariles.—Muertos ilustres (Velista), por E. de Lustonó.—El peregrino, por M. Llano y Pérez.—La mujer, por Daniel Balaciart.—Saetas, por Leopoldo Cano.—Cómo se escribe en el siglo XVI (Curiosidad histórica literaria).—El amor, por Mariano Capdepón.—El arte por las nubes, por Tomás Luceño.—La Rebaja, por Félix Diaz Gallo.—Aquellos hombres, por Eduardo Pareja Serrado.—Paisaje montañas, por José Estrañi.—Lestras á la vista, por Ildefonso Llorente Fernández.

**CRÓNICA**

**EL SABIO**

Era una obra, en una carretera. Mi amigo Tal, diputado por Cual, había conseguido con el fin de que su casa de labranza tuviera comunicación directa y fácil con la estación férrea más cercana. Yo estaba allí de temporada, convidado. Parecía burgués, sin ser burgués; feliz, sin ser feliz; rico, sin ser rico; puesto que el amo y los criados de la casa tratábanme con mucha consideración, y yo lucía un par de trajes elegantes, no caros, de esos que en nuestro tiempo, bastante democráticos, pueden hacer que se confunda cualquiera periodista sin dinero con un Vanderbilt cualquiera, millonario.

Saía por las mañanas, sólo, en cualquier potro ó cualquier cochecillo ligero, de mi amigo. Me saludaban los criados, los campesinos que pasaban, los peones, duramente, tenazmente ocupados en arreglar la carretera. No sé por qué; probablemente por hallarme socialmente más cerca del bracero trabajando con el pico que del magnate disfrutando en su finca, fijábame mucho en el obrero que sin parar ni levantar cabeza allanaba el camino á golpes de pisón, produciendo, cuando sobre el terruño y la grava golpeaba la herramienta, un ruido sordo al cual acompañaba el *jum, jum*, fatigoso, con que respiraba y se ayudaba el proletario.

Cierta mañana, de vuelta del paseo, se me inquietó la jaca y para tranquilizarla y para descansar yo, me senté en una cuneta del camino.

Cerca de mí trabajaba un peón. Era joven; era débil; cuando en los movimientos del trabajo se le descubría el pecho, veíase una piel tersa, limpia, anunciadora de que aquel hombre quizá no hubiera dedicado toda la vida al rudo trabajo manual. Veíase que el hombre aquel no estaba muy acostumbrado al trabajo. No se paraba, no se ponía á descansar como los otros; mas demostraba la carencia de fuerzas, el ahogo, la fatiga. Era su frente noble, sus ojos luminosos. Sus manos, sucias, eran duras.

Su frente tostada, no era curtida aún; el sol que quemara aquella frente no dió en ella de plano, á la intemperie, desde los momentos de nacer el hombre.

No me miraba; no me hacía caso; no me saludaba «Buenos días, señorito», como los demás trabajadores. Parecía huraño. Sin embargo, me pareció simpático, me acerqué á él.

—No, señor, no es que odio ni desprecio al mundo; es que no le hago caso. Ignoro en cual posada habré perdido mi licenciatura de abogado, ni en cual otra dejé ciertos diplomas acadé-

micos, ni dónde perdí ó abandoné el montón tan grande de periódicos, unos con mis trabajos, otros con los elogios hechos á mi trabajo y á mi persona. Hace tres años, corrió mi nombre como candidato á diputado. Hace cuatro ó seis sonaba mi nombre como el de uno de los más aventajados literatos. He sido alguien.

—¿Y el amor, el negocio, algún duro y decisivo fracaso de la vida?

—No. Tengo un gran talento—lo dijo alzando desafiadoramente la cabeza; y repitió—yo tengo un gran talento; una cultura no común y sobre todo una comprensión, una fuerza de entendimiento psicológico, tan gran filosofía que por su fuerza misma me aburríeron de todo: me cansé. Yo hubiera podido ser feliz, vivir tranquilo si me hubieran dejado la dictadura de la humanidad. No por vano amor propio, ni por soberbia, por pura y mera lógica. Quisieron dejarme en medianía, ¡lo cual es tan molesto!

Dimití. Dejé mi cátedra, mis periódicos, mis libros. Vi con sorpresa que al abandonar esto no servía para nada. Como usted lo oye. Un genio como yo, pues yo lo soy, no pudo servir para escribiendo. Soy peón. Aquí en mi cuadrilla, hay un peón que sabe escribir medianamente, y ya está con el capataz en la oficina. Su amigo de usted el diputado, sus amigos los jefes de esta obra, hablan por aquí alguna vez de política, literatura, ciencias. Yo me río. Se más que ellos. Me río, me río por dentro; cojo la azada y cavo; cojo el pisón y aplasto; y los dejo.

—¿Y será usted feliz?

—Dichoso. ¡Qué goce, qué profundo goce cuando veo la presunción, la estulticia, la vacuidad ajena, luciendo al lado del talento mío, que es grande, verdadero, créame usted: yo no gano, nada gano en decirlo.

Porque diga usted: si dice Baudelaire que en el dolor está la única grandeza, yo digo que en la indiferencia de uno, á que sepa la gente cómo uno es superior, está la verdadera superioridad. ¿Que hay vanidad aquí? Sin duda. Pero es vanidad grande, secreta, íntima, sola. Entre usted y yo, usted luciendo por ahí sus dotes, yo ocultando las mías, yo estudiando á usted, para conocimiento y recreo sólo de mí, ¿quién es más grande?

El verdadero sabio es el que es sabio sólo para sí, sin que lo sepa nadie.

Así habló el hombre y cogió su piñón y empezó á trabajar aquella tarde, en medio de la carretera, bajo el sol, después de un rato de conversación original, extraña; que no he olvidado todavía; que es fijo que no podré olvidar.

Claudio Frollo.

## GRAN TEATRO

Los artistas que actúan en este coliseo tampoco oyeron anoche una palmada.

Y no es extraño. Púsose en escena la zarzuela nominada *Las campanas de Carrion* y aquello fué un desastre artístico.

Desempeñaba el papel de Celia la señorita Delmos, á quien personas que no la deben tener en estima le aconsejaron mal, haciéndola creer que tiene condiciones para dedicarse al teatro. Nosotros nos ratificamos cada día más en lo que dijimos al dar cuenta de su debut. Para representar personajes ingleses, y no del teatro de Shakespeare, puede servir esta señorita, dada la laxitud y negligencia que en sus movimientos revela. Le estorban además las manos; la voz no la tiene educada y cuando canta parpadea y hace movimientos de cabeza y visajes de muy mal gusto. Anoche, además, estuvo desafiadísima.

La Sra. Echevarri demostró que tiene "muchas tablas". Nada más.

El Sr. Martínez (M) dejó mucho que desear en la escena final del segundo acto, á la que no supo dar el sabor trágico que tiene.

El barítono Sr. Martínez y el señor

Navarro dijeron su parte del modo atropellado que acostumbran.

El Sr. Constanti no estuvo tampoco á la altura de un director de la compañía.

Lo único bueno y digno de aplauso fué que en los coros no apareció la señorita Africa á hacer alarde de su habitual descoco.

Morsamor.

## POESIA

### MADRIGALES Y EPÍGRAMAS

#### I

LOS LABIOS DE ISABEL  
Para mantenerle fiel  
Le da azúcar á un canario  
Con los labios Isabel;  
Y el terrón no es necesario,  
Pues sus labios son de miel.

#### II

AL INFIERNO  
Telegrama que dirige  
á Lucifer, Barrabás:  
«Salgo para esa con otro  
Diputado provincial.»

ANGEL AVILÉS.

## Crónica Local

### Discurso

Mucho sentimos que la falta material de espacio nos impida reproducir, como fuere nuestro deseo, el notable discurso pronunciado ayer tarde por el Sr. Silvela en la reunión celebrada por los exministros de nuestro partido y Mesas de ambas Cámaras; pero lo insertaremos en nuestro inmediato número, rogando á nuestros abonados nos dispensen esta involuntaria tardanza.

### En la Audiencia

Ante la sección segunda de esta Audiencia se celebrará el martes próximo la vista de la causa instruida en el juzgado de Rute, por amenazas, contra Cayetano Ruiz y otros, informando los letrados Sres. Aguilar-Tablada, Contreras y Barasona, y representando á los procesados los procuradores Sres. Luna, Costi y Cruz.

### Quintas

El lunes próximo se presentarán ante la Comisión mixta de reclutamiento, para celebrar el juicio de exenciones, los mozos sorteados para el reemplazo del año actual y los revisionistas de los procedentes del 98 y 99 que corresponden á Hornachuelos, Palma del Río, La Rambla y San Sebastián de los Ballesteros.

### Comisión

Según dice *El Español*, ayer salió con dirección á Sevilla una comisión compuesta de los Sres. D. Jaime Aparicio, D. José María Molina y D. Rafael Aguilar, con objeto de apartar los toros que han de lidiarse en la próxima feria, contratar un matador que alterne con los escriturados, y gestionar cerca del Sr. Tolosa para que venga á actuar en el Gran Teatro con su compañía de ópera.

### Conferencias

La segunda conferencia de la serie iniciada por el "Círculo de la Amistad", se verificará el martes próximo, á las nueve de la noche, estando á cargo del R. P. Pueyo, que desarrollará el tema *La educación fuente de la felicidad pública*.

La tercera se efectuará el lunes 22 del mes corriente, á la misma hora, y en ella el comandante de ingenieros don Juan Tejón y Marín disertará sobre *la Noción del beber*.

Estas conferencias terminarán por ahora, con la que el 29 de Abril ha de ofrecer el abogado don Luis Valenzuela, quien todavía no ha elegido tema, y se reanudarán en Octubre.

Todas las personas que fueron invitadas á la primera pueden concurrir á las restantes sin nueva invitación.

### Tiro de Pichón

La Junta directiva y tiradores de la Sociedad de aquel título se reunirán el lunes próximo á las nueve de la noche en el Círculo de la Amistad, para dar cuenta al Presidente de la misma de la invitación que ha recibido de la de

Sevilla para las tiradas de feria de la capital vecina.

### Chirinola

Hablado de un bribón que desde la cayo ha llegado á tener coche propio, que guía con el mayor desparpajo, decía un chusco:

—Es uno de los hombres que mejor salta; figúrense ustedes que ha llegado á saltar desde la trasera del coche á la delantera, salvando la rueda.

### Denuncias

La guardia municipal ha denunciado hoy á un sujeto que entró ayer con un carruaje por el lado opuesto del Gran Capitán, no obediendo á los guardias que se lo prohibieron; á varios jóvenes mal educados que promovieron escándalo con sus blasfemias en la calle Gondomar é insultaron á la guardia, y á dos *bravías* que cuestionaron ayer en la calle Isabel II por cosas de sus hijos y después de armar una de *pópulo bárbaro*, le rompió una de ellas á su contrincante un pañuelo de seda.

### Robo

El guardia número 68 detuvo ayer á un sujeto que penetró en una casa de la calle de Sta. Inés, llevándose varias prendas de ropa blanca puestas á secar en el patio.

Registrado, se le ocupó un reloj de plata con cadena, que hurtó después de muerto al individuo que falleció ayer en las afueras de la puerta de Andújar.

Fué puesto á disposición del juzgado quien ordenó su ingreso en la cárcel.

### Sirva de ejemplo

Leemos en *El Regional*, periódico de Almería:

"Hoy se ha presentado en el Juzgado por D. José de la Muela y Gnecco, una demanda de interdicto á recobrar, contra el Director de la fábrica de electricidad, á consecuencia de haberse permitido este señor establecer en la fachada de una casa de la calle Jaruga, propiedad de aquel, y sin su permiso, un soporte de hierro para la conducción de cables eléctricos.

"Esto constituye una usurpación de derecho y un ataque á la propiedad, que desgraciadamente viene repitiéndose á ciencia y paciencia de muchos propietarios, que no encuentran amparo en las autoridades, y como esto pudiera dar lugar á serios conflictos, conviene que el Ayuntamiento ponga limitación á la expresada Compañía."

### Detención

La guardia civil de esta capital detuvo ayer á Antonio García Barcia y Julio Ruiz Velasco, mozos de la estación de Cercadilla, por haber sustraído de un vagón de mercancías un saco de azúcar y de otros dos la mitad.

En el hurto tomó también parte un guardafreno, nombrado Luis Bailli, que no pudo ser preso por encontrarse ausente, habiendo sido puesto á disposición del juzgado á su regreso á esta capital.

Los tres *golosos* han ingresado en la cárcel.

### El tiempo

Temperatura máxima al sol y al aire libre, 25°20; á la sombra, 18°80; mínima, 6°20; media, 12°50; altura barométrica en milímetros, 770°40; estado del cielo, despejado; dirección del viento, N. E.

### Desgracia

Ayer á las seis y en el pozo Santa Victoria, de la mina *Cerro Muriano*, de la sociedad "The Córdoba Exploration C.º Limited", tuvo la desgracia de caer desde la boca al fondo, el barrenero Manuel Chamizo Rallego, sufriendo la muerte instantánea.

Fué conducido al cementerio de San Rafael.

### A Granada

En el correo de mañana marchará á la ciudad de la Alhambra, nuestro particular amigo D. Luis Rodríguez Bolaños, que como hemos dicho ha sido destinado al Gobierno civil de aquella provincia como secretario del mismo.

### Pastoreo abusivo

Una pareja montada de la Guardia municipal encontró ayer diez caballerías mayores pastando en la Hoyada, sin licencia para ello, y en los paraderos de la huerta de Pantoja diez cabras que también pastaban sin autorización.

### Curda

Anoche fué curado en la casa de socorro, y después conducido al Hospital, un sujeto embriagado que dió una caída en la plaza de San Salvador, causándose heridas en la cabeza.

### Viajeros

*Hotel Oriente*.—Entradas: D. Pedro Luis Baquera, de Málaga.—D. Francisco Ruiz Frias, de Baena.—D. José Santaella, de id.—D. Antonio Bermudez, de id.—D. Manuel Padilo, de id.—Don Antonio Rabadán, de id.—Valentin Izquierdo, de Sevilla.—D. José Contreras, de Puente Jenil.

*Fonda del Carmen*.—Entradas: Don Antonio Salvador, de Iznajar.—Don Carlos Mosé, de Málaga.—D. Francisco Gauro, de idem.

La eficacia del *Estómago Artificial* ó *polvos del Dr. Kuntz* en las afecciones del estómago é intestinos, está demostrada por los excelentes resultados que ha dado en millares de desahuciados que hoy deben la salud á tan preciado medicamento que se vende en las principales farmacias del mundo.

## Boletín Religioso

SANTO DE MAÑANA.—S. Tiburcio y San Valeriano mártires.—Del lunes, Stas. Basilia y Anastasia, mrs.

JUBILEO CIRCULAR.—Mañana, en el convento de religiosas Capuchinas, por don José del Castillo, en sufragio por sus tias doña Mercedes y doña Francisca Martínez.—El lunes, por doña María Jesús Barcia, en sufragio por su esposo y padres políticos.

Liturgia.—Día 14.—Domingo *In albis*. La Misa y oficio son de ea, con rito de primera clase y color blanco. Se hace conmemoración de S. Pedro González Telmo, y S. Tiburcio y compañeros mártires, en Laudes y Misa. Hay Credo. El prefacio es *Sed in hoc potissimum glorioso* y el *Ite Missa est* sin aleluya.

—Liturgia.—Día 15.—Feria 2.ª.—La Misa y oficio son de S. Justino, mártir, con rito doble y color encarnado. Su festividad está trasladada del día de ayer.

—Desde este día pueden bendecirse las nupcias.

—En la iglesia del Buen Pastor estará expuesto S. D. M. en forma de Jubileo el día 16 del corriente, costado por doña Irene Fernández, en sufragio de su hija doña Concepción.

—Mañana á las diez y media se celebrará el cuarto acto de la novena que la Hermandad de Nuestra Señora de Linares dedica á la Purísima Virgen, conquistadora de esta ciudad, en su histórico santuario extramuros de la misma, en el cual predicará el señor don Esteban Espejo Reyes, coadjutor de la parroquia de San Pedro, encargado de la auxiliar de la Magdalena.



### Comidas para el 14 de Abril

ALMUERZO.—Tortilla de espárragos.—Manitas de cordero á la gallineta.—Costillas de ternera con zanahorias nuevas.—Té con leche y empanadas de miel.

COMIDA.—Sopa verde.—Menestra de legumbres tempranas.—Solomillos de cerdo asado con patatas nuevas.—Ensalada de lechugas.—Postres.

Manitas de cordero á la gallineta.—Cocidas de antemano en agua y sal, las manitas de cordero se reúnen durante tres cuartos de hora en la siguiente salsa á fuego muy lento; se rehoga harina en manteca de cerdo ó de vacas—mejor de vacas—y antes que tome color se moja con agua para trabajar y se salpimenta bien. Se incorporan cebolletas muy pequeñas y raspaduras de setas, perejil y perifollos picantes y cuando estos ingredientes estén bien pasados se echan las manitas de cordero. En el momento de servir y fuera del fuego, se liga la salsa con un batido de yema de huevo y agua y se guarnece con un buan puñado de alcarras.

Sopa verde.—Lavadas y cortadas buenas espinacas tiernas, se rehogan en manteca de cerdo, sazonando al mismo tiempo. Se agrega harina para embadurnarlas y se echa agua en corta cantidad, hasta que se forma una pas-

ta. Entonces se alarga con más agua ó con caldo de puchero, y se hace cocer el todo media hora. Para servir esta sopa hay que pasar el caldo por tamiz y calar en él unas rebanadas de forma delgadas como papel.

(Prohibida la reproducción)

## Pasatiempos

### CHARADA

Nota musical es prima,  
dos tres poblaron la Francia,  
y si alguno me hace todo,  
le doy, amable, las gracias.

(La solución, en el próximo número)

### SOLUCION A LA CHARADA ANTERIOR IN-ME-DIA-TA-MEN-TE

Han acertado la charada: *La viuda, Una dama, Don Hermógenes, Retinán, Fierabrás, Rompetechos, Quitolis y Tirabeque.*

### TORNOS

Se componen y se hacen nuevos, calle de San Pablo, números 15 y 17. 6-12

## El Telégrafo

(De nuestro servicio particular)

### Noticias de la madrugada

Madrid 13 (5.)

Continúa haciéndose el encasillado oficial.

Romero Robledo ha celebrado largas conferencias con el Subsecretario de la Presidencia y con el Sr. Moret acerca de elecciones.

—Los jurados para la exposición de pintores son: Santander, Ramírez, Ferrant, Sampedro, Domínguez Pelayo, Ugarte y de suplenentes los señores Pla, Guerrero, Pidal y Soriano.

Para el arte decorativo han sido nombrados los señores Amare, Mérida y Comba.

Para arquitectura: Adaro, Zapata y Avalos.

Y para escultura: Querol, Folgueras, Inurria, Vancells y Castaños.

Se calcula que en conjunto las obras de la exposición alcanzarán á unas 2.200.

—Se asegura se encuentra en Madrid un alto funcionario inglés, tratando con el gobierno el llevar el condominio del Mediterráneo, entre Italia, Francia, Inglaterra y España.

### Los Príncipes en Pamplona

Madrid 13 (14'30).

Han llegado á Pamplona los Príncipes de Asturias.

Les recibió el elemento oficial y comisiones militares.

El público era muy escaso por efecto de la nevada.

Una compañía hizo los honores correspondientes y la plaza saludó con veintidós cañonazos á los augustos visitantes.

### Sagasta enfermo

Madrid 13 (14'30).

Circula insistentemente el rumor de que ha empeorado en su enfermedad el Sr. Sagasta.

### Lo de Zaragoza

En Zaragoza se formaron anoche grupos, tomándose precauciones.

En la estación, á la salida de los Príncipes de Asturias, se cantó la Marsellesa y el Trágala.

En Gobernación dicen que no tienen noticias de estas supuestas manifestaciones de desagrado.—*Mencheta.*

# EL DEFENSOR DE CÓRDOBA

DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

OFICINAS: SAN EULOGIO, NÚM. 5

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Córdoba, un mes, pesetas 1'75.—Idem un trimestre, 5.—Fuera, un trimestre, 6

Pago anticipado

Anuncios. En primera plana, 0'10 pta. línea. En tercera, 0'05. En cuarta 0'03. Para los Sres. Suscritores, precios especiales.

Mortuorias. A una columna, 5 ptas. A dos id 10 id.

Reclamos y Comunicados á precios convencionales.

Precios especiales para las Agencias anunciadoras que formalicen contratos por doscientas ó más líneas mensuales.

## LA VERDAD

# IMPRENTA Y PAPELERÍA

LIBRERÍA, 18

CORDOBA

LIBRERÍA, 18

**CASA ESPECIAL** Para toda clase de trabajos comerciales, á cuyo efecto posee un extenso y variado surtido de Cabeceras y Viñetas Gran Novedad, para tirajes de cartas á una ó más tintas y cromo tipográfico, último adelanto conocido.  
**ALTAS NOVEDADES** En Recordatorios y Participaciones de Enlace, Natalicio, 1.ª Misa y Defunciones, estampas y cromos finisimos, cartulina forma inglesa y papeles superiores.  
**GRAN COLECCIÓN** De Viñetas y Láminas Religiosas para Convocatorias y demás trabajos para el Clero, Minutarios de Bautimos, Defunciones y Cédulas de Confesión, desde UNA PESETA el millar.

## SELLOS DE CAUCHO SUPERIORES

La disposición en que se hallan montados estos acreditados talleres, como su elegante Tipografía y excelente Maquinaria, procedente de las mejores Casas Nacionales y Extranjeras, permiten la mayor perfección y rapidez en los trabajos, con cuyos precios no hay posible competencia.

## SE SIRVEN PEDIDOS PARA FUERA DE CÓRDOBA

### ESTOMAGO ARTIFICIAL

Los vómitos, acedias, ardides, inapetencia, pesadez, prisa de boca, bilis y dolores de estómago, cintura y espalda, etc., desaparecen al siguiente día de usar el...

(ó polvos del Dr. KUNTZ), desterrando en breves días las dispepsias, gastralgias y catarras gástricos, como á diario lo certifican millares de curados agradecidos.

Caja, 7'50; media caja, 4 pesetas. Farmacias y droguerías. Representante en la provincia. Modesto Moreno, San Francisco 42. Villa del Río, González. Montoro, Ortiz. El Carpio, Moreno. Aguilar, Bocoil. Cabra, Osbello. Lucena, Casas. Puente Jenil, Estrada y Rodríguez.

### Cataforesis del estómago

Entre los maravillosos adelantos de la ciencia moderna viene á ocupar la «Cataforesis del estómago» el lugar primero, por su utilidad práctica y por los inmensos beneficios que presta á los enfermos. Las enfermedades del estómago reconocen por causa la «atonía» de este órgano, y es también una verdad reconocida por la ciencia que sólo la «catforesis», por sus efectos eminentemente «tónicos», puede combatir victoriosamente esas afecciones. Pero sus beneficios sólo alcanzan á los enfermos que residen en los grandes centros de población, y aun para éstos, sometidos á la acción de la corriente eléctrica por algunos minutos cada veinticuatro horas, la curación era lenta. La «Cataforesis del estómago» que se realiza por medio de la «caja epigástrica», sencillo aparato y sistema curativo del que tenemos privilegio de invención por 20 años, ha venido á salvar todos estos inconvenientes. Esta «caja» lleva elementos eléctricos, que desarrollan una suave corriente continua, que de una manera constante obra sobre el individuo, sin ocasionar molestia. El enfermo queda sometido á la acción de la corriente eléctrica, que «tonificando» el estómago, triunfa de la «atonía» con todas las enfermedades que ésta desarrolla ó que son su consecuencia: dispepsias ácidas, flatulentas ó nerviosas, gastralgias, gastritis, disentería, úlceras y dilataciones del estómago, neurastenia, catarr gastro-intestinal, y los síntomas consecutivos como jaquecas, palpitaciones cardíacas, etc., etc. Para cerciorarse el enfermo de que el aparato funciona con regularidad, no hace falta ningún instrumento de precisión: basta con aplicar á sus dos polos un timbre eléctrico cualquiera, y sonará en el acto. Tal es el procedimiento y tales las inmensas ventajas de la «Cataforesis del estómago» por la «caja epigástrica», nuevo sistema curativo, fundado en los progresos de la ciencia. Para pedidos y consultas en el CONSULTORIO MEDICO-QUIRURGICO INTERNACIONAL, ARENAL, 1, MADRID. Este centro no tiene representantes, y previene al público contra las imitaciones y falsificaciones.

### Consultorio médico-quirúrgico internacional

Este Centro científico, uno de los más completos de Europa, está dirigido por médicos especialistas de distintas naciones y por una obstétrica con título de la Universidad de Bolonia, revalidado en España, y cuenta con el concurso de hábiles dentistas. A estas garantías técnicas responden los grandes elementos materiales de que disponemos para la aplicación de los «agentes físicos», que constituyen la última palabra de la ciencia y una de las especialidades de este «Consultorio», sin administrar medicamentos al interior. La instalación de la ELECTROTHERAPIA es completísima. Contamos con máquinas y aparatos para la aplicación de las corrientes continuas, de alta frecuencia, de D'Arsonval y Tesla, farádicas, sinusoidales, franklinización, aplicando el baño eléctrico, la ducha eléctrica y el «sofo», con la máquina Carré, y con la moderna de Wimshurt y el masaje eléctrico. En HIDRO-ELECTROTHERAPIA tenemos el «baño hidro-eléctrico» con las corrientes sinusoidales y de Maggiorani, y un completo gabinete para duchas hidro-eléctricas filiformes. Instalamos el BAÑO DE LUZ, que hoy en Europa y América da maravillosos resultados por sus efectos tónicos y antisépticos, y sobre todo en la curación del reumatismo. Seguimos aplicando los VAPORARIOS con verdadero éxito en las enfermedades de la piel, del cuero cabelludo, de los ojos y de la garganta. Las INHALACIONES antisépticas y balsámicas nos proporcionan verdaderos triunfos en las enfermedades del aparato respiratorio, y seguimos aplicando las inhalaciones de Ozone, el gran reconstituyente de la sangre y tratamiento único para la curación de la anemia, la tuberculosis y todas las depauperaciones orgánicas, como ha demostrado nuevamente Mr. Labbé en el Congreso de Electrológica y Radiología de París. Contamos con un completo arsenal quirúrgico para la práctica de la Cirugía conservadora dentro de las modernas corrientes de la ciencia. Y como medio auxiliar de diagnóstico empleamos la RADIOGRAFIA y la RADIOSCOPIA, que, según el ilustre Doctor Bergmann, de Berlín, vienen á marcar en este sentido un importantísimo progreso. Por último, consagramos especial atención á la «Cataforesis del estómago» por medio de la «caja epigástrica», sistema curativo del que muy larga, colocan á este CONSULTORIO en primera línea en el mundo de la ciencia.

ARENAL, 1, MADRID

## “NAFRIOL”, CONTRA LA CALVICIE

Único tónico que tiene la propiedad de curarla, aunque no exista vello; evita la caída del pelo y á los niños también cura la enfermedad que se conoce por COSTRA LACTEA.

El tónico «NAFRIOL», tiene 10.000 testigos presenciales de su buen éxito y de cualquier enfermedad que sea la calvicie la cura, según experiencias hechas en personas de varias edades y de ambos sexos.

Tiene además la ventaja, sobre todos los otros tónicos el «NAFRIOL», de ejercer una acción directa tónica y estimulante sobre el bulbo ó raíz del cabello, cuya ventaja influye para que sea superior á todos los específicos usados hasta hoy.

Solo se vende en las principales Droguerías, Farmacias y Perfumerías.

Único depósito al por mayor. F. A. de la Hera.—PALENCIA.

En Córdoba: Unión farmacéutica.

Cartas, Sobres, Facturas, Circulares, etc.

Especialidad de la Casa

Precios sin competencia

Imprenta y Papelería «La Verdad», Librería, 18